

Crónica del Departamento

(Resumen de las informaciones facilitadas por el Departamento de Antropología Social de la Universidad Complutense.)

Simposio en Sigüenza

Siguiendo la costumbre de años anteriores se celebró en Sigüenza, días 7 y 8 de noviembre, una reunión de especialistas, propicia al intercambio de pareceres. El propósito sería examinar la situación presente y la orientación de los estudios de antropología en los principales países de Europa Occidental. La coincidencia de significados expertos dio mayor realce a ciertas intervenciones, en cuanto pudieron contribuir a poner de manifiesto puntos de vista y peculiaridades dignas de particular atención.

Pese a los límites del breve espacio disponible hemos optado por recoger el resumen sustancial de las seis ponencias capitales, referidas a la actualidad de Alemania, Francia, Italia, Portugal, Suiza y España, según queda indicado en las páginas precedentes. Hubiera sido deseable ofrecer el conjunto de informaciones con mayor detalle, y esperamos hacerlo al volver sobre el asunto en números sucesivos.

Actividad docente e investigadora

● Carmelo Lisón Tolosana, Director del Departamento, prosigue sus diversas labores, incluso las de conferenciante invitado presente en las Universidades de Utrecht, Santiago de Compostela, El Escorial y Murcia. Dio también un pequeño ciclo sobre la España Barroca, en el Instituto de España.

Ha escrito el prólogo a *Fiestas y Liturgia*, varios autores, Madrid 1988, y unos artículos en *Cadernos do Noroeste*, así como los siguientes capítulos en colecciones:

«The Beatae: feminine responses to Christianity in Sixteenth-Century Castile», pp. 51-59 de *Vernacular Christianity: Essays in the Social Anthropology of Religion*. W. James & D. J. Johnson (eds.). Oxford 1988.

«L'aventure chinoise d'un Aragonais», pp. 177-184 de *Transcultural: Connaissance et Réciprocité*. U. Eco et A. Le Pichon (eds.), Presses Universitaires de Louvain 1988.

«Les Espagnes des Espagnoles», pp. 121-136 del libro *L'Autre et le Semblable*. CNRS 1989.

● Ricardo Sanmartín, Secretario del Departamento. Además de sus propias labores, continúa el trabajo de campo en la Ribera Alta del Júcar. Entre otras publicaciones recientes anotamos: *Fiestas y Liturgia*, Casa de Velázquez, Universidad Complutense, 1988.

● Tomás Calvo Buezas, conferenciante y partícipe en seminarios y cursos diversos para profesores de origen hispano, colabora con el ICI en temas tales como reivindicaciones del indigenismo, cultura en América, imagen del Descubrimiento, prejuicios sobre emigrantes extranjeros en España y otros.

Obtuvo el Premio de Investigación sobre Bienestar Social por su trabajo *Minorías étnicas y bienestar social*, Madrid, enero 1989. Ha publicado últimamente:

«Jóvenes gitanos en Madrid: realidad y ensoñación», en *Cuadernos de Trabajo Social*, de la Escuela de Trabajo Social de la Universidad Complutense, Madrid, n.º 1, pp. 155-173.

«Minorías étnicas y sociedad dominante: perspectiva antropológica», en varios, *Servicios Sociales para la Comunidad Gitana*, Asociación Secretariado Nacional Gitano, Madrid, pp. 25-40.

● María Cátedra, además del trabajo de campo que viene realizando en Avila y de su labor de conferenciante, ha publicado entre otros trabajos:

La vida y el mundo entre los vaqueiros de alzada. CIS-Siglo XXI, Madrid, 1989.

● Rafael Díaz Maderuelo, conferenciante y asistente a seminarios y coloquios, tiene pendiente de publicar varias comunicaciones. Viajó a Méjico y después a Italia, con bolsa de la Universidad Complutense, para atender a las invitaciones de las Universidades de Roma y Siena. Trabaja en un proyecto de investigación sobre factores de transformación de la Organización Social (Programa de Ayuda a Grupos Precompetitivos).

● José Luis García García impartió un curso de doctorado en la Universidad de Málaga sobre el trabajo de campo. Dirige parcialmente la información sobre rituales de aflicción patrocinada por el Ministerio de Cultura. Ha publicado:

«El contexto de la religiosidad popular», en C. Alvarez Santaló y otros, *La Religiosidad Popular*, Anthropos, Barcelona 1989.

● José C. Lisón Arcal prepara un informe sobre impacto ambiental de algunos proyectos hidráulicos de la provincia de Huesca. Ha publicado un artículo integrado dentro de una amplia obra sobre «Reli-

giosidad Popular», cuyo título es «Religiosidad Popular y Reconstrucción Simbólica de la Comunidad».

● Miguel María López Coira, con sus investigaciones orientadas según se dijo el año anterior, estudia ahora dos temas concretos:

Encuesta del Ateneo de Madrid (1901-1902), sobre costumbres de nacimiento, matrimonio y muerte en la provincia de Madrid.
Influencia de la educación personal en la investigación antropológica.

● Rafael Llavona Uribelarrea desarrolla el curso de doctorado sobre Antropología de la Violencia. Ha publicado, en colaboración con J. Bandrés y J. Campos:

«Behavioral observation in America. The Spanish Pioneers in the 16th and 17th Centuries», *Bulletin of the Syconomic Society*. 27 (1989), 184-87.

● Beatriz Moncó Rebollo continúa sus investigaciones en Marbella. Ha publicado:

«Marbella festiva», en Romero, año 2, n.º 2.
«Espacios femeninos en el Barroco», en *Cuadernos de Realidades Sociales*, n.º 33-34, 1989.

De enero a junio tuvo a su cargo un seminario titulado «La creencia: una interpretación de la realidad», en la Facultad de Filosofía y Letras (U.C.).

● Juan Oliver Sánchez Fernández; curso de doctorado sobre Estudio de la Cultura, en la Facultad de Psicología. Coordina la investigación sobre producción pesquera en Cudillero. Ha escrito un artículo sobre toma de decisiones en la cría de ganado entre los vaqueiros de Somiedo.

● Antoni Ristori Peláez prosigue sus trabajos sobre las alternativas económicas de la dehesa extremeña y sobre el estero y la almadraba, como formas de pesca en Cádiz.

● Francisco Sánchez Pérez completa su labor investigadora en la región andina. Fue seleccionado para el curso de Cooperación Internacional por el Banco Exterior de España.

● Jesús María Vázquez Rodríguez, activo conferenciante y participante en numerosas reuniones en la Universidad de Comillas, Pontificia de Salamanca, Granada, ponente en la Facultad de Teología de Valencia, etc. Ha investigado respecto a la profesión de decorador en España y sobre demanda de profesionales para la tecnología de la informática. Ha publicado:

Análisis antropológicos y sociedad española, Fac. de C. Políticas y Sociología, Madrid, 1989.

● Secundino Valladares Fernández colabora en varios proyectos de investigación, y en calidad de investigador principal estudia este tema concreto: la economía sumergida como una respuesta preindustrial a las contradicciones de la sociedad postindustrial.

Ha escrito un artículo en colaboración sobre «Nueva versión de Antropología indiana», en *La protección del Indio*, Salamanca, 1989.

Investigación en proceso

● RIOJA

El trabajo que voy a comentar se integra en un proyecto de investigación, aplicado a La Rioja, que tiene como objeto las identidades, tanto territoriales como no-territoriales. Este tema guió la recogida de material etnográfico llevada a cabo de enero de 1986 a diciembre del mismo año; hasta el momento solamente han sido analizados e interpretados los datos que se refieren a las identidades no-territoriales y, en concreto, a los grupos de edad/estado civil, por lo que los comentarios se van a restringir a éstos.

El proceso de socialización prepara al individuo para formar parte no sólo de unidades estructurales con una base claramente territorial, sino también de otras que carecen de ella, de modo que si en razón de su nacimiento y residencia prolongada en un determinado lugar se le impulsa a adherirse a una casa, un barrio, un pueblo, una comarca o una región, en función de su sexo, edad y estado civil, pasa a pertenecer a grupos concretos que son transversales a aquéllos y constituyen asimismo ámbitos de identificación. La aparente homogeneidad de la comunidad se ve conmovida a veces por la emergencia de identidades que no suelen poner en duda la adscripción comunitaria, pero que evidencian diferentes formas de vivirla. Niños, mozos y casados configuran categorías que, en La Rioja, se presentan no como agregados estadísticos, sino como agregados sociales que tienen su propia dinámica y manera de actuar; los cuales, por otro lado, se articulan entre sí mediante un orden jerárquico en cuyo seno están bien perfilados los derechos y deberes de cada uno, así como los patrones culturales por los que se rigen sus relaciones.

Los grupos de edad/estado civil se inscriben dentro de una historia biográfica, por tanto, para conocerlos es necesario examinar, además de las características que los definen, las crisis vitales que marcan el tránsito de uno a otro (el nacimiento, la pubertad, el matrimonio o la muerte) y las ceremonias que las ritualizan (el bautizo, el pago de *la peseta de mozo*, la boda, el entierro). Por otra parte, el análisis de ciertas celebraciones permite descubrir el modo en que los distintos grupos movilizan su adscripción específica.

Así, por ejemplo, las fiestas infantiles se prestan a múltiples lecturas, tales como las que se reseñan a continuación: